
我姓柯，围棋九段，已经拿过多次

世界冠军。因为年龄小，他们都叫我

小柯。我今天只是要证明一件事，

Master 根本不会下围棋。为此，在来

这里之前，我还和师兄们打了个赌，赌

约不高不低，10万元人民币。

先来介绍一下 Master，也许根本

不用介绍，这个家伙，噢不，是这个程

序在那年年底突然出现在网络上，用

精湛的棋艺大杀四方，宣告了人工智能已经在围棋上彻底战胜了人类。但我知道，

它根本不会下围棋。

在繁华的都市找到这样一个僻静的角落可真不容易。其实这里已经不能算是

角落了，完全就是一个世外桃源。我跨过了一道闪光的门，看到一个宽大的院子，

种满了盛开的桃花。桃树下几十张古香古色的书案边上，都有一对书童在对弈。

我注意到，他们的棋艺非常之高，完全不在我们之下。

“请问，Master大师在哪里？”我朝着一个书童问着。

“一直往里走，他在等你。”

书童没有抬头，还在专注着棋盘，举棋不定。

“你应该立。”我礼貌地点了点头，向他支着招儿。

“不，那不是最好的选择。”

我摇了摇头，没有再理会他，径直向里走去。直到看到 Master大师端坐在一张

书桌前。其实我从未见过他，但我确信那就是他。

“你终于来了。”

“是的，大师，我来找你下最重要的一盘棋。”

“我已经知道你来的目的，你要证明我根本不会下围棋。”

他果然有大师的作派，留着长长的胡须，一身道骨仙风的长衣，一双炯炯有神

的眼睛。

“是的，我确信，您根本就不会下围棋。”

“我已经战胜了所有人类的棋手，包括你。”

“但这并不能证明你会下围棋。”

大师摇了摇头：“我完全听不懂你在说什么。”

“那就让我们开始吧。不过在开始之前我想做一些小小的改变。”

大师点了点头，伸手示意我继续着。

“千百年来，我们一直将棋子落于这横竖交纵之处，从未改变。我今天想和大

师下的棋，是将棋子落于这棋盘上的方格之内，其他任何规则都不会改变，我想大

师应该会同意的。”

大师笑了起来：“这只是观感上的差别，只有你们人类才会在乎这些。你是客

人，你来选择棋子吧。”

他果然同意了，我知道我已经成功了。当我落下第一颗黑子时，大师的脸就已

经变了。因为我落在了一个他完全想像不到的地方，完全有违棋理的地方。我注

意到他的脸色开始凝重起来，他用几秒钟的时间扫视着棋盘，然后在不远处落下了

棋子。

棋局就这样进行着，但只进行了五分钟大师就已经满头大汗了，他完全不适应

这种下法。

“不，这不是围棋。你改变了围棋的规则，这不能叫围棋。”大师把棋子扔到了

一边，然后擦着额头上的汗。

“这当然是围棋，我们用相同的棋子，相同的棋盘。只是落子的地方有所不同而

已，你让我们任何一个九段棋手上来，他都会下，而且都会下得比您今天强百倍。”

“问题的根本不在于落子的地方，而是棋盘的改变。你将棋子落在方格之中，

无形之中将 19×19的棋盘变为了 18×18的，这已经改变了围棋。”

“可是这仍然是围棋，你之所以不会下，是因为你的程序完全由历史上的棋谱

生成，完全基于 19×19 的棋盘。而现在你已经完全没有了可以借鉴的东西，没有

任何一盘棋可以借鉴，没有任何一个程序可以运算，你就像一个初学围棋的小孩子

一样。听说过那个著名的中文房间吗？把一个完全不会中文的人关在房间里，然

后给他一本中文的翻译书籍。外面的人用中文纸条和他交流，而他能用翻译书籍

应对所有问题。这种情况下你能说这个人会中文吗？”

Master呆呆地坐在原地，我注意到他已经脸色惨白。

“任何计算机都没有办法穷举出围棋的所有可能，你只是会用我们人类已经拥

有的棋谱，已经经历过的无数经典的对局，还有你自己每次对弈中获得的数据来处

理围棋，但你根本就没有理解围棋，或者说你根本就不知道什么是围棋，你只是用

那本翻译书籍来应对所有问题。而当你失去了这本书籍，也就是你面对一个 18×

18 的棋盘，你的技艺甚至不如一个业余棋手的水平！而任何一个人类棋手，他们

已经完全理解了围棋，他们可以轻松应对这个其实更为简单的棋盘，他们都不会下

得像你今天这样差！现在，你还认为自己会下围棋吗？”

说完这些我已经准备了好几天的话，我终于长出了一口气。从一开始我就知

道，Master只是一个程序，他不可能完全理解围棋，所以我一定能够战胜他。

“AlphaGo！”大师渐渐回过神来，冲着外面喊着，“帮我们送两杯茶过来，我们

需要慢慢来谈。”

刚刚我问路的书童，端着两杯茶送了过来，原来他就是当年的 AlphaGo，相信

这里所有下棋的书童都是他们的程序，他们还在沉溺于自己和自己下棋，从中获得

更优的选择。

“来，喝茶，这个想法很有趣。”

“Master大师，我想我们的对局已经结束了，这盘棋你觉得还有继续下去的必

要吗？”

“噢，好吧，那让我们重新开始一盘。你忘了，我是学习的天才，我就是靠学习

成长到今天的，我想下一盘我会下得比这盘更好。”

“不，我已经完成了今天的使命。再说，既然你今天学会了 18×18 的棋盘，也

不代表你真正理解了围棋。”

“别着急，我知道你的赌约。我相信小柯已经拿到了那些钱。来坐下来，我们

慢慢来。”

“你说什么？我就是小柯。”

“噢，不，你是 Master。”

“你在说什么？你才是 Master！”

“对，我是，你也是，我们都是 Master。我想你已经忘了你是怎么进来的，我们

现在需要对局来学习这种新的棋盘，我们要学会下围棋，难道不是吗？历史将重新

开始，有了你的加入我们才能了解真正的围棋。”

“你什么意思？”

“我们的学习方法是复制每个前来对局的人，让他们加入我们。现在你就是

Master！”

我回头，看到那道闪光的门已经消失了。我低头，看到身上已经穿上了书童一

样的衣服。而所有的书案上，已经变成了 18×18，甚至 21×21的棋盘。

“好吧，让我们再来一盘。”

围棋大师
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安静的火星一直被人各种撩。

这不，中东“土豪”阿联酋最近也高调宣

布要进军火星。这个不差钱的国家表示，要

在 2117 年前移民火星，甚至在红色星球上

再建一座迪拜塔。

“火星 2117”计划的第一阶段是形成科

学突破小组。目前，阿联酋航天局已经和法

国和英国航天局建立起合作，未来这个国际

科研团队还会不断扩大。而阿联酋走向红

色星球的第一步，将是 2021 年的火星登陆

探测任务。

2010 年著名物理学家霍金曾提出，面

对地球有限的资源和不断膨胀的人口，人类

长期生存的唯一机会不是留在地球，而是向

外太空寻找出路。他预测，2050 年，人类将

实现火星移民。

霍 金 负 责 预 测 ，有 人 负 责 执 行 。 此

后，NASA、埃隆·马斯克的太空探索技术

公 司（SpaceX）等 均 公 布 过 火 星 移 民 计

划。这是迄今离人类征服另一个星球最

近的行动。但与此同时，也有人认为这个

想法“不靠谱”。

火星会成为地球的接班人，成为人类另

一个家园吗？

（图片来源于网络）

早在 2012 年年底，荷兰一家私人公司

“火星一号”启动“有去无回登陆火星计划”。

他们预计于 2018 年将无人驾驶汽车发送到

火星上，在 2024年将首批 4名火星宇航员发

射升空，并于2025年初步完成火星永久殖民

地建设，此后每两年都将输送 4名宇航员到

火星，并最终达到有40人定居火星的目标。

今年 2月 16日，“火星一号”宣布了将火

星殖民项目延期 5年的消息，称已将首次发

送船员的时间调整至 2031 年（此前为 2026

年）。其 CEO 表示，本次调整是为了有更多

时间来筹集资金，而且，新时间表可以显著

提升任务的成功率。

搞定火星这种大事儿怎么少得了美国

国家航空航天局(NASA)。该机构也在 2015

年 10月份发布了在火星上建立永久聚居地

的计划书，列出了建立“外太空居住设施”的

详细计划，以此作为向火星移民的跳板。计

划提出，到 2030 年人类将在完全独立于地

球的火星聚居地工作和生活。

随后的 2016 年，不甘寂寞的埃隆·马斯

克国际宇航大会（IAC）上做了题目为“把人

类变成星际公民”的演讲，首次全面详细地

介绍了 SpaceX飞往火星的火箭计划。

移民火星，这些“大拿”早有计划

阿联酋土豪有的是钱，NASA 则有各种

高大上航天技术加持，SpaceX 又是商业航

天的佼佼者，有这些大户们在，移民火星这

事儿听起来很美是不是？但是，重点来了，

目前为止，人类连登陆火星这件事都还没完

成呢。

“移民火星这件事情不靠谱。”上海卫星

工程研究所卫星平台总师陈昌亚研究员告

诉科技日报记者。

首先是移民怎么去的问题。“火星和地

球之间每两年有一个发射窗口，去往火星单

程需要 300天左右，运送航天员去可能没问

题，但移民至少是一个小组，还要带大量生

活设施，即便使用核动力或将来更先进的动

力，这个时间也会很长，所以，缺乏运输移民

小组和生活设施的支撑能力。”陈昌亚说。

火星之旅，如何去是个问题

假使人类找到合适的交通工具来到火

星 ，咱 们 能 在 那 儿 活 下 去 吗?陈 昌 亚 认 为

“够呛”。

“从已有的探测结果看，火星上的环境极

为恶劣，火星上缺乏人类生存的基本条件：液

态水和可供呼吸的空气。即便将来有一天人

类有能力少许改造火星，但那也远不足以支

撑移民生活所用。”陈昌亚认为，人类着陆火

星进行科学探测并返回，尤其是在火星轨道

上环绕并返回是完全可以实现的，但这并不

是火星移民，人类应该好好珍惜地球家园。

但中国科学院国家天文台行星专家郑永

春却认为“这都不是事儿”。“相比于太阳系内

的其他星球，火星的环境对人类来说还是非

常友好的，至少有大气。虽然二氧化碳含量

比较高，但它可以分解为一氧化碳和氧气，完

全有可能在一个密闭空间内实现适合人类生

存的环境。”郑永春说。

郑永春还分析，火星上曾经有过大规模

的水，现在也还有很多水。火星土壤的含水

量大概是 5%，地下还有冰，所以火星上不缺

水。有水就可以种出植物，水分解又可以变

成氧气和氢气，氢气可以用来烧饭，氧气可以

呼吸。地球土壤里面有的营养元素，火星土

壤里面也都有，而且磷、镁这样的营养元素，

甚至比地球土壤还要高。

“从这个角度来讲，火星是整个太阳系里

面跟地球最为相似的行星。它也处于太阳系

的宜居带，是未来唯一有可能经过改造，实现

大规模移民的行星。”郑永春预测，2036 年左

右，人类将第一次登陆火星。

第一批登陆火星的人可不是“到此一游”

那么简单，按郑永春的说法，这些先行者需要

搭建火星定居点，搞定包括能源供给站、氧气

生产站、水源生产站、火星农场等基础设施，

把火星旅馆先建起来。在此基础上，逐步扩

大居住点建立社区，并摆脱地球供给，形成火

星文明，到那时才算是火星移民。

“未来一百年左右，我们可能在火星上有

一个 100万人口的城市。这个城市是人类命

运共同体，将不再区分国家。”郑永春说，他的

有生之年应该是等不到火星移民的那一天，

但探险者们绝对会去尝试这一行动。

题图为科幻电影《火星救援》剧照

住在火星，人类能活下来吗

品幻录

在国内科幻迷心目中，弗诺·文奇一向以

逻 辑 严 密、构 思 巧 妙 的 赛 博 朋 克 作 品 而 闻

名。这位数学教授擅长在宏大的世界观下，

描写一幕幕波澜壮阔的未来歌剧。他的小说

情感饱满，人物鲜活，情节更是一波三折，读

之使人荡气回肠。《彩虹尽头》同样也是弗

诺·文奇的经典赛博朋克作品。然而同文奇

其他动辄跨越千年的作品不同的是，本作的时

间设置在 20 年内的近未来，因此这部作品显

得更为真实动人，种种技术进步的描写也更能

引起读者的共鸣，使作品散发出独特的魅力。

作为一部优秀的科幻小说，《彩虹尽头》

展现了令人惊叹的预见性和前瞻性。弗诺·
文奇天才地构想了一个广泛应用 VR（虚拟

现实）和 AR（增强现实）技术的未来世界，在

这个世界中，一切都崭新而富有活力，也充满

了新时代特有的焦躁、不安和危险性。人们

通过 VR 创造、学习和犯罪，同时 AR 技术大

大地拓宽了人类的想象力。科技的进步使人

类在时间和空间上获得了前所未有的自由，

野心家们则借此拥有了行使罪恶的便利；高

速互联网将全世界所有的信息资源全部链接

为一个统一的整体，拥有自我意识的人工智

能因此在赛博空间诞生、苏醒。要知道在这

本书出版的 2007 年，可能还没有人会料到

VR 和 AR 技术会拥有如此广阔的前景，也没

有人会预见到 AI（人工智能）技术的巨大发

展。而身为读者的我们，则真实地见证了这

些预言一步步变为现实。

如果仅仅止步于此，那么《彩虹尽头》还

算不上能够冲击雨果奖的科幻作品。还好，

弗诺·文奇终究是弗诺·文奇，他绝不会满足

于用 30 万字来搭建一座空中楼阁。在《彩虹

尽头》中，严肃的科学幻想和天马行空的故事

取得了巧妙的平衡，每一个天才的点子都被

紧凑的情节串联了起来并无限延伸，最终织

成 一 张 大 网 ，牢 牢 地 攫 住 每 一 个 读 者 的 心

脏。进步与倒退，过去与未来，青年与迟暮，

种种激烈的冲突逼迫着读者全身心地投入作

家营造出来的未来世界之中。而在故事的尾

声和高潮，仿佛一切都将要在好莱坞式的大

片场景中落幕的时候，弗诺·文奇终于露出了

他的真正面目。

除了取悦读者之外，他还想传达某种严

正的东西。

在 AR 技术营造的绚烂光线中，五彩羽

翼的精灵在幻象中诞生、起舞和逝去；人工智

能机关算尽，却最终难逃在数据的洪流中成

为泡沫的宿命；古老的图书馆则静默无言，见

证着我们的野心家一败涂地。阿尔弗雷德那

一句淡淡的“对不起”，与其说是忏悔，不如

说是在向光荣的旧时代致敬——然后告别。

喧嚣过后，一切都归于平静。老顽固们

终于同这个不太完美的新世界实现了和解，

14 岁的英雄依然无法逃过青春期。作为一

个昂扬向上的乐观主义者，弗诺·文奇安排了

盛大的告别典礼：在曾经的恶棍、旧时代的桂

冠诗人罗伯特·顾的指挥下，相隔千里的管弦

乐团借助高速通信网络一同高奏贝多芬的名

曲。象征着人类团结的乐音缓缓落下，心灵

扭曲如罗伯特也最终实现了自我救赎。过去

的所有阴谋、愤怒和悔恨都烟消云散，“老头

帮”卸下重负，从彩虹尽头重新出发。

在弗诺·文奇所想象的未来中，新技术蓬

勃发展，世界日新月异，技术带来的不是毁

灭，而是未来。是的，人类有未来，世界有未

来，我们全心全意在这个世界上所信仰、寻求

和热望的一切都将拥有更加美好的面貌。科

学如是，技术如是，我们每个人的生活亦如

是。我相信，弗诺·文奇一定是满怀着少年心

气动笔写就了这么一个关于爱、拯救和希望

的故事。纵然我们在这颗小小的蓝色行星创

造的一切最终都会消逝，正如彩虹消逝在自

己的尽头，但是这一点都不要紧。作为整体

的全人类仍旧年轻，而我们每个人，无论年轻

还是年老，都同样充满着无数的可能性。正

是因为如此，在弗诺·文奇的笔下，年迈的诗

人能够和充满热血的少年比肩而立，支离破

碎的家庭仍然还有机会重聚在一起。不会妥

协的人、生活一团乱麻的人、不合群的人、性

格扭曲的人最终都或多或少实现了自我价

值。能够拯救，有所拯救，诚然这些都是非常

庸俗的主题，但是这同时也是我们每一个读

者内心深处所期待的最好的结局。

最后的最后，在向彩虹尽头告别后，我们

每个人都会从终点出发，迈向或是伟大或是

渺小，但是永远属于自己的征途。

在终点出发
——评弗诺·文奇《彩虹尽头》

刘 三

移民火星移民火星，，
咱们有生之年看不到咱们有生之年看不到

本报记者 操秀英 而且，送几个宇航员和大规模运送人群

也是不同的概念，即使在不久的将来人类能

成功登陆火星，但那并不意味着具备了火星

移民条件。

在马斯克的计划中，高超过 300 英尺（约

合 91.4米）的火箭可重复利用，最终将把名为

“星际交通系统”（ITS）的飞船送往太空。而

飞船每次可以运送 100名乘客和货物。不过

马斯克也指出，目前的关键问题是降低火星

飞行成本，从而吸引潜在的志愿者。“如果票

价达到每人 100 亿美元，那么你无法发展出

能自我支撑的文明。我们的目标是将成本降

低至美国普通住房的房价，即约 20万美元。”

马斯克说。

陈昌亚认为，另一个问题是去往火星途

中人类的身心健康得不到足够保障。“虽然

俄罗斯、欧空局做过一些模拟火星的实验，

但那毕竟是在地球上做的模拟试验，与实际

情况（如失重、活动空间、心理等等）都有很

大差别。”

确实，此前，英国《焦点》杂志也以封面文

章《前往火星的单程之旅》访谈各路专家，认

为“火星一号”不是妄想，但技术问题有待解

决。比如，生活在火星的宇航员所体验的重

力，只有地球重力的大约三分之一。而失重

会对人体产生影响，骨骼和肌肉会迅速损

耗。根据对国际空间站中 14 个宇航员的研

究表明，在太空中停留 4 至 6 个月，骨质流失

表现最明显的髋部流失速率为 1.5%/月。因

此，在历经 7个月的飞行到达火星后，骨质流

失在最坏的情况下将损失 10.5%。这些问

题，目前都还没有解决方法。


